

## AVANT-PROPOS

L'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord est une alliance politique et militaire regroupant 16 pays de l'Europe occidentale et de l'Amérique du Nord qui, conformément à l'article 51 de la Charte des Nations Unies, travaillent de concert pour décourager tout acte d'agression contre eux et, au besoin, se défendre. Le but principal de l'Alliance est de protéger toute la région de l'OTAN par une coordination efficace des moyens militaires dont disposent ses membres. Sur le plan politique, l'OTAN joue un rôle tout aussi important, constituant pour l'Occident le forum de consultation sur les questions d'intérêt commun, particulièrement en ce qui concerne les moyens à mettre en oeuvre pour réduire les tensions entre l'Est et l'Ouest et pour maintenir la paix et la sécurité internationales.

Les 16 pays membres de l'Alliance sont la République fédérale d'Allemagne, la Belgique, le Canada, le Danemark, l'Espagne, les Etats-Unis, la France, la Grèce, l'Islande, l'Italie, le Luxembourg, la Norvège, les Pays-Bas, le Portugal, le Royaume-Uni et la Turquie.

### Origines et évolution de l'OTAN

Après la Seconde Guerre mondiale, les démocraties des deux côtés de l'Atlantique ont reconnu que, pour éviter un autre conflit armé de cette ampleur, elles devaient travailler ensemble en temps de paix comme elles l'avaient fait pendant les hostilités. La détérioration des relations entre l'Union soviétique et ses anciens alliés et la série d'évènements qui se déroulaient en Europe orientale, persuadèrent les pays libres de l'Europe occidentale et de l'Amérique du Nord qu'une défense commune s'imposait.

Alors que plusieurs dirigeants occidentaux songeaient à créer une alliance défensive au sein des Nations Unies, les Européens prirent l'initiative de poser un geste concret. Au début de 1948, la Belgique, la France, le Luxembourg, les Pays-Bas et le Royaume-Uni signèrent le Traité de Bruxelles par lequel ils s'engageaient à constituer un système commun de défense et à renforcer leurs liens économiques et culturels.

Toutefois, il était évident qu'il fallait, selon les paroles de Sir Winston Churchill, faire appel au Nouveau Monde pour rétablir l'équilibre dans l'Ancien. Durant l'été de 1948, des représentants des pays qui avaient signé le Traité de Bruxelles, ainsi que des représentants du Canada et des Etats-Unis entamèrent des discussions qui devaient aboutir, le 4 avril 1949, à la signature du Traité de l'Atlantique Nord. En 1952, la Grèce et la Turquie se joignirent aux 12 pays faisant déjà partie de l'Alliance et, en 1955, la République fédérale d'Allemagne accédait également au Traité.